

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CORTES.

SESION DEL 20.

Congreso.

A las tres menos cuarto abre la sesion el señor Martinez de la Rosa, y se aprueba el acta de la anterior.

Se da lectura del dictamen de la comision concediendo una pension á doña Carolina Avecia, viuda del mariscal de campo, señor Junquera, y el señor Uger te impugna un voto particular en contra del dictamen, presentado por el señor Leis, cuyo señor le contesta defendiendo su voto. Tambien lo defiende el señor Forgas, por no encontrar mérito para que se conceda la pension.

El señor Fagés defiende el dictamen y rechaza el voto negativo, esponiendo las causas justificadas en que se funda aquél.

Rectifican los señores que han hablado en pró y en contra y se toma en consideracion el voto que anula el dictamen.

Sin discusion se aprueba un proyecto de ley concediendo pensiones á varias viudas de profesores médicos muertos del cólera.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 20 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Cree *La Epoca* posible que en el asunto

de la propaganda protestante, de que se ha hablado estos dias, ande la mano de alguna potencia extranjera que pretenda suscitar en España cuestiones delicadissimas; y con este motivo reclama de nuestras autoridades todas y de nuestros dignos prelados, el tacto y la prudencia mas esquisitos en estos asuntos.

Añade *La Epoca*, que es indudable que Gibraltar presenta hoy un foco de tendencias poco favorables á nuestro pais; «es indudable, prosigue, que en los especuladores de Biblias como de contrabando, la represion que este sufre tiene muy irritados á los especuladores de aquella plaza, y el aumento de las fuerzas terrestres y navales de Inglaterra en aquellas aguas y fortaleza, podria reconocer otras causas que los sucesos de Marruecos; que la guerra de Africa, tan mal vista por la Gran Bretaña, como nuestra ventajosa paz y la situacion actual de la Europa.»

Madrid cuenta 10.326 empleados en activo servicio, y 2.790 cesantes; 7.047 propietarios, y 2.852 comerciantes; 1.597 abogados; 849 médicos y cirujanos; 205 boticarios; 288 fabricantes; 184 veterinarios y albitares; 168 arquitectos y maestros de obras; 362 catedráticos y profesores; 31 astrónomos y agrimensores, y 331 individuos dedicados á las bellas artes; 819 eclesiásticos; en institutos religiosos 114 varones y 1.018 hembras; 17.877 criados de servir hay en Madrid, y 26.103 criadas. El número de artesanos y jornaleros, es de 28.490 varones y 15.200 hembras; jornaleros en fábricas, 1225 hombres y 339 mujeres, y jornaleros de campo 14.108.

El señor don José Ferrer de Couto anuncia la próxima publicacion de una obra que ha escrito, titulada *Cues-*

tion de Méjico, Venezuela y América Central.

El 20 por la mañana llegó á Bayona don Joaquin Francisco Pacheco, quien seguirá inmediatamente á Madrid, tanto por motivos políticos, cuanto porque su madre se halla gravemente enferma.

El señor ministro de Estado sigue malo. Los fuertes trabajos parlamentarios á que se entregó, apenas restablecido, han influido fuertemente en su salud que esperamos y deseamos que recobre durante su estancia al lado de la Reina, en el real sitio de Araojuez.

El señor marqués de los Castillejos recibió el 19 un parte telegráfico de Paris anunciándole que su señora habia salido de su estado interesante, dando á luz una niña que falleció á los pocos momentos. El general se trasladó inmediatamente á Somos-Aguas, y despues de obtener la venia del presidente del Consejo de ministros, salió en posta para la capital de Francia.

Si no presenta antes su proposicion el Sr. Rios Rosas apoyará la suya sobre la politica interior del gabinete el progresista puro Sr. Ruiz Zorrilla.

Del 20 al 21 llegaría á Madrid el señor Pacheco. Su llegada tiene gran importancia; pues el gobierno aguarda á oírle para tomar una resolucion definitiva en las cuestiones que tenemos pendientes con Méjico.

El 21 marcharía el general Ros de Olano director de infantería á Araojuez, como comandante general del sitio, quedando encargado de real orden en el despacho de dicha direccion, el gene-

ral secretario, don Tomás Cervico Siguenza.

La comision de imprenta del Congreso ha acordada reunirse todas las noches para seguir oyendo las observaciones que quieran hacer los demás diputados, al dictamen que ha redactado de acuerdo con el gobierno. En su reunion del 21 no se hizo mas que leer y discutir hasta el artículo 20, habiéndose solo empeñado la discusion, sobre si podria volver á ser denunciado un artículo absuelto ya por el jurado e impreso segunda vez. Los señores Romero Ortiz y Ortiz de Zárate, sostenian la negativa.

Cádiz 20.—Ha entrado en esta bahia el navio *Isabel II*, con destino á la Habana.

Va á salir el vapor correo de la Habana; en él van diferentes particulares y funcionarios públicos, entre estos el señor don Cipriano del Mazo.

Está ya completamente reparada la averia ocurrida en el ferrocarril.

El Exmo. señor cardenal arzobispo y el venerable señor deán y cabildo de la Santa Iglesia Primada de Toledo, anuncian la vacante de la canongia magistral de dicha Santa Iglesia, para cuya provision se celebrarán oposiciones entre los aspirantes que reúnan las condiciones canónicas.

El Exmo. señor Nuncio de Su Santidad, celebrará en la próxima Semana Santa en la pontificia iglesia de los Italianos, haciendo la bendicion de los Ramos y celebrando el Jueves y Viernes Santo.

(49)

mo. Apliqué el bido... era el prisionero. Después continuó en un tono mas bajo y concluyó por no oírsele. Esta práctica piadosa me hizo formar una opinion casi favorable á aquel hombre. Después de un corto silencio, me dije:

—Habeis trabajado mucho esta noche?

—Cantais asi todas las mañanas? le pregunté á mi vez.

—Desde mi infancia. Creéis que sin los consuelos de la religion no hubiera sucumbido á mi infortunio?

—No; y lo que me admira es que la religion no os apartara del crimen que os ha traído á esa cárcel.

—El crimen!... Soy inocente, Dios ha consentido que mis jueces se equivoquen: cumplase la voluntad de Dios. Yo estaria mas resignado, añadió, si al alimento del cuerpo pudiera añadir el pan del alma... pero no tengo Biblia.

—Cómo! rehusar daros una Biblia?

—Todo se niega al que se cree despreciable.

—Es menester, que tengais una Biblia: yo mismo iré á llevaros la mia!

—Buen jóven, dijo con acento reconocido, es imposible llegar hasta donde estoy, y además no os lo consentiria. El aspecto de esta horrorosa habitacion no debe presentarse á vuestra vista... Queréis que os diga de una vez lo que me lleva á dirigirme á vos? Ayer cuando vi subir en una cuerda los pasteles á vuestra habitacion, dije con envidia: si hubiera un alma complaciente que

(52)

de hacer mas que cosas detestables, porque se halla á merced de todos los malos pensamientos. Acordaos de los Griacos que solo fueron el placer de su madre por haber sido desde muy temprano aplicados y estudiosos.

—Si señor, dije yo.

—No habeis comido? dijo M. Ratin, viendo que mi comida estaba intacta.

—No señor.

—Me alegro conocer en esto el efecto del profundo pesar que debeis haber sufrido por vuestra conducta de ayer.

—Si señor.

Habeis reflexionado seriamente sobre ella?

—Si señor.

—Habeis visto como de la risa fuisteis á la irreverencia?

—Si señor. (En este instante subia uno por la escalera.)

—Y de la irreverencia á la mentira? (Abrian la puerta del taller.) Y de la mentira?

—Si señor. (Aqui dieron un grito de espanto.)

—Qué ruido es ese?

—Si señor.

(Habian llegado á las exclamaciones, á los apóstrofes, á las grandes prosopopeyas; yo no sentia casi nada.)

Reuniendo todas mis fuerzas para apartar la atencion de M. Ratin de las prosopopeyas, dije:

—Cuando me dejasteis ayer...

(53)

—Callad, dijo, cada vez mas atento á lo que pasaba arriba.

Es cierto que el estrépito era grande.

—Perdido! perdido! gritaba el pintor. Es preciso que haya entrado por la ventana! añadió acercándose á ella. ¡Julio! habeis permanecido en vuestro cuarto desde ayer tarde?

—Si señor, y por orden mia, dijo adelantándose M. Ratin.

—Pues bien; mi taller está destrozado, mis cuadros rotos, y vuestro discipulo debe haberlo oído todo.

—Queréis oír á un pobre prisionero? dijo una voz que parecia salir de la prision del obispado; yo lo he oído todo, añadió, y os lo diré.

—Hablad, decid...

Habeis de saber que ayer tarde habia en ese tejado gran reunion de gatos, precisamente á la entrada de vuestra ventana. Eran cinco gatos y una gata; ya sabeis que cuando estos señores se hallan en disposicion...

—Abreviad, dijo M. Ratin.

—Sus proyectos son un poco arrebatados. La gata era un tanto coqueta...

—Abreviad, os digo, repitió M. Ratin. Esto no importa á la cuestion.

—Dispensadme, caballero; pero sin la coqueteria de esta señorita, y la animosidad de los cinco galanes...

—Julio, me dijo M. Ratin, retiraos un instante á la escalera.

—Yo no me hice rogar.

vida
obtie-
os tra-
13, á
renor,
gista,
villa.
las por
que se
nto ha
la al-
redon-
rvicio
áctina
trar el
de un
do por
amero-
com-
ores de
Paris,
ital de
dicta-
as per-
prepa-
ármos
ato-
d del
prática
as que
denas
os los
cajas
ria de
igual-
nye.
e, 19
di-
cisco
om-
ta al
Del-
Lo-
pla-
ino-
SAL
señores
retirado
erea es
s por-
to no
i creen
me han
daciones
dables,
y mo-
ditores
1861.
5 2
ROS
de en el
Faus-
im. 54.
10-2
SION.
de este
34. 4 1
andar
una ca-
tulo de
4-1
(c) Ministerio de Cultura 2006

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turin 18.—La *Gaceta de Turin* tomó ayer el título de *Gaceta del Reino de Italia*, y publicó la ley por la cual Victor Manuel toma para sí y sus sucesores el título de rey de Italia.

Marsella 18.—En los mares de Levante hace un tiempo horroroso. La situación comercial empezó en Constantinopla. La Puerta ha enviado una comisión á Roma para enterarse de las quejas de los cristianos. El palacio de la embajada de Cerdeña ha sido incendiado.

Un folleto semi-oficial publicado en Turquía, propone renunciar á los empréstitos extranjeros y organizar el Crédito moviliario y las asociaciones agrícolas.

Berlín 13.—Un bando del príncipe Gortschakoff prohíbe las nuevas demostraciones proyectadas en las calles. Esta bando ha sido motivado por una procesion de mujeres que se prepara en Varsovia.

La administración, la enseñanza y la magistratura serán confiadas á polacos. Esto ha causado buen efecto, y ha habido iluminaciones.

El señor Muchassou, ministro del Interior, Instrucción pública y cultos de Polonia ha sido destituido y reemplazado por Laszeynski.

Londres 18.—Las noticias de Nueva-York llegan al 7. El embajador inglés había notificado á Lincoln que su gobierno no reconocerá el bloqueo de los puertos del Sur, á menos que no sea completo y efectivo. Se asegura que Francia y las demás grandes potencias harán igual declaración. El presidente Lincoln dijo en su discurso que no teme que con la administración republicana peligren las propiedades de los habitantes del Sur, pues no trata de intervenir en la esclavitud, y que en cuanto á los esclavos fugitivos seguirán rigiendo las leyes actuales. Añadió que la Union estaba atacada; que la union de los Estados es perpétua, que ningún Estado puede separarse de ella, que las resoluciones contra ella son culas y que las violencias contra las autoridades son revolucionarias. Terminó asegurando que las leyes de la Union serán cumplidas y ejecutadas, que no es amenaza sino declaración de que la Union será constitucionalmente defendida por él.

Paris 19.—Han empezado las elec-

ciones en Polonia con el mayor orden. El primer nombre que hay en lista es el conde Zamoinski que se cree reunirá una gran mayoría. El príncipe lugarteniente ha decidido que los antiguos profesores de la Universidad suprimida formen parte del consejo de educación pública, y esta medida ha producido excelente efecto.

Un despacho telegráfico de Turin dice que Victor Manuel no irá á Nápoles hasta después de las grandes funciones nacionales que se preparan en Turin, y que S. M. pasará allí tres meses.

Roma 19.—En el consistorio celebrado ayer, pronunció Su Santidad una alocucion, en la que constando á los que pretenden que el Pontificado es inconcebible con la civilizacion, dijo que el pontificado actual ha propagado continuamente la verdadera civilizacion. Su Santidad declaró, que á lo que el pontificado es contrario, es á esa pretendida civilizacion moderna que persigue á la Iglesia, encarcela á los cardenales, obispos y sacerdotes, suprime órdenes religiosos, despoja á la Iglesia y huella la justicia. El Padre Santo se lamenta de que el Concordato haya sido violado en el reino de Nápoles, y declara que si espontáneamente ha hecho concesiones á sus pueblos, y acepta los consejos de los príncipes católicos, no puede aceptar los consejos y exigencias injustas de un gobierno usurpador; deplora la subversion de todo principio de autoridad, promete perdonar á los extraviados, y pone la causa de la Iglesia en manos de Dios, vengador de la justicia y el derecho.

Liverpool 19.—El *Heraldo* de Nueva York trae noticias de Méjico que alcanzan al 17 de Febrero.

Seguia la confiscacion de los bienes del clero.

El 13 suprimió el gobierno catorce conventos, y al siguiente dia 14 hubo una demostracion en favor del clero, que se sofocó sin derramamiento de sangre.

El archiduque Leopoldo de Austria, inspector de ingenieros, se ha dirigido á Venecia y Dalmacia para inspeccionar las nuevas fortificaciones. Con tal motivo se van á hacer nuevos ensayos de minas sub-marinas, nuevo y eficaz medio de defender la entrada de los puertos que inventó un oficial de ingenieros durante la guerra con el Piamonte y Francia y se ha perfeccionado mucho después. Compezase por se-

ñalar en la plaza de una cámara-oscura bien orientada los puntos donde están colocadas las minas; observando en la cámara-oscura el paso de los buques se puede dar en el momento que se quiera la señal de explosion de la mina á la cual pone fuego un hilo eléctrico. El efecto de estas minas sub-marinas es terrible, pues los buques de mayor resistencia son hechos pedazos por la explosion.

El *Monitor* francés anuncia que en la conferencia diplomática celebrada el 15, se decidió prolongar la ocupacion europea en Siria hasta el 5 de Junio. La *Patrie*, añade, que las resoluciones de la conferencia llevan el sello de un gran espíritu de conciliacion, y que el tiempo que falta hasta el 5 de Junio se empleará según dice en acordar las bases definitivas de la organizacion del país.

La *Gaceta de Silesia* pretende conocer la correspondencia telegráfica que medió entre Varsovia y San Petersburgo durante los últimos sucesos. Hé aquí su version:—Varsovia: insurreccion.—San Petersburgo: reprimida.—Varsovia: ya lo ha sido.—San Petersburgo: ¿cuántos muertos?—Varsovia: seis muertos y seis heridos.—San Petersburgo: ¿cuántos de nuestra parte?—Varsovia: muertos ninguno, heridos tampoco.—San Petersburgo: ¿cuántas armas se han cogido á los revoltosos?—Varsovia: ninguna.—San Petersburgo: no entiendo jota; que venga Karnicki.

Al anunciar el ayuntamiento de Milan que Victor Manuel habia sido proclamado rey de Italia, decía el 14. En menos de dos años hemos hecho huir á Austria y los príncipes sus vasallos. El ayuntamiento milanés dice que todo esto y otras muchas cosas que enumera lo ha hecho solo un puñado de jóvenes héroes.

Máximo d'Azeglio, ha publicado un folleto titulado *Cuestiones Urgentes*, y en el cual, propone una solución para la cuestion romana. Según aquel hombre político, la capital de Italia debe ser Florencia, quedando Roma como ciudad libre, pero italiana, residencia del papa, nada tiene que temer de los italianos, pero que mientras alimente la esperanza de conservar su dominacion, la corte de Roma no transigirá en manera algu-

na; por lo cual opina que los hechos consumados harán que se doblegue y ceda en sus resoluciones.

Las fortificaciones de Gaeta destruidas por los sitiadores, no se restaurarán, según dice la *Gaceta de Turin*; pero se conservará el resto de las fortificaciones. En la plaza se establecerá un presidio. Las fortalezas de Civitella y Pescara serán completamente demolidas, y es probable que se fortifique á Manfredonia. En Cápu se establecerá un campamento atrincherado.

El dia 27 del pasado se disolvió el Congreso Pacificador de Washington, dejando aprobado el plan de transaccion entre el Norte y el Sur, cuya primera base dice: «En todo el presente territorio de los Estados Unidos, situado al Norte del paralelo de 36 grados y 30 minutos de latitud Norte, queda prohibida la servidumbre involuntaria, excepto por via de castigo de crímenes. En todo el presente territorio situado al Sur de esa línea no se hará cambio alguno en el estado actual de las personas tenidas al servicio. Ni expedirán el Congreso ó las legislaturas territoriales ley alguna que impida ó embarace la traslacion de dichas personas de cualquier Estado de esta Union á un territorio, ó que afecte los derechos que nacen de dicha relacion.» La prensa de los Estados Unidos cree que este plan es inútil, aun dado caso que el Congreso lo apruebe. Los republicanos que tan unidos se mostraron durante la eleccion presidencial, están ya profundamente divididos, porque unos quieren la transaccion, y otros no quieren transaccion alguna.

La *Gaceta de Francia*, publica la siguiente carta escrita el 10 desde Roma, por el rey Francisco II al general Fergola: «Salvado el honor del ejército napolitano, por la heroica defensa de Gaeta y la conducta de la guarnicion de Messina, creo inútil prolongar la resistencia de esta ciudadela, resistencia que podria causar grandes daños á la ciudad y sacrificar la vida de esa fiel guarnicion que en esa parte del Faro sostiene con tanta constancia la bandera real. En cuanto á vos, general Fergola, que tan noble ejemplo de adhesion, de firmeza y de valor habeis dado, os confío el cuidado de discutir con el enemigo las condiciones de la rendicion. Proceded de modo que sean honrosas y ventajosas á la guarnicion. Quiero conservar la san-

(34)

—... Todo, continuó el prisionero, se hubiera pasado á las mil maravilla. Ellos maullaban de una manera muy tierna; pero madama, sin escuchar á ninguno, seguia lavándose la cara con su pata; cualquiera hubiera dicho que era Penélope en medio de sus pretendientes...

—Y despues? dijo el pintor.

—Despues, de repente, uno de los mas atrevidos se permitió aplicar sus uñas al hocico de uno de los pretendientes. Este llevó la cosa á mal, los otros tomaron parte en la contienda, y se dio la señal. Zis, zas, guerra á muerte!

Aquello era una pelota herizada de dientes y uñas, un concierto que pudiera recoger el diablo. Mientras ellos se batian, saltó Penélope al taller; la pelota siguió detrás de ella... yo no he visto mas; pero por el trastorno que se armó creo que hubieron de hacer caer alguna cosa, que fué á voltear otra. Esto pasó á cosa de las ocho.

Yo me hallaba en aquel instante muy humillado por el servicio que acababa de prestarme el prisionero, tanto mas porque aquella atrevida mentira despues de tanta religiosidad, aquel tono jocoso despues de tantos padecimientos, hicieron menguar repentina y considerablemente el interés que me habia inspirado aquel hombre. Así es que, á no estar allí M. Ratín, hubiera tenido el valor suficiente para desmentirlo al momento y confesárselo todo al pintor; pero en mi delito habia entrado por mucho el amor, y la castidad de M. Ratín se me aparecía como una roca fatal con-

(31)

—Nada, nada, pobre niño... Seria menester... Ay... seria menester poder... Ay, ay! Qué seria menester?

—Misericordia, misericordia!... La sangre corre!... Pod-r limar un poco el hierro... Una línea grité yo, una línea... Mirad, dentro de mi Biblia!

Yo tenia una línea y la puse precipitadamente dentro del libro; pero despues de haberlo liado todo con una cuerda, me acordé que estaba encerrado. El prisionero continuaba quejandose y cada exclamacion suya me llegaba al alma; quise forzar la cerradura de mi puerta, cuando vi pasar un trapero por la calle. Lleno de alegría, le dije:

Mira, ata eso á la cuerda que ves de aquella pared. Pronto, pronto! Es para aliviar á un pobre hombre.

El trapero ató el paquete, que vi subir al instante. En esto abrieron la puerta de mi cuarto.

Era M. Ratín, el cual me halló en la obra. Ayer, me dijo, con la indignacion que me causó vuestra conducta, me olvidé de señalaros trabajo para estos dos dias.

He trabajado, le contesté temblando. M. Ratín examinó mis obras con cierta indiferencia; tan estraña le parecia mi conducta. Despues, convencido de lo mucho que habia hecho, me dijo:

—Habeis hecho bien en apartaros de los peligros de la ociosidad. Un joven ocioso no pue-

(30)

hiciese llegar de este modo el pan de vida hasta este pobre prisionero!

—Teneis una cuerda? —La Providencia, contestó él, ha permitido que pueda hacerme de una, que reservaba para este único objeto...

—Tendreis una Biblia! esclamé interrumpiéndole, la tendreis!

Y gozoso con la idea de ser verdaderamente útil á aquel desgraciado, me puse á buscar apresuradamente mi Biblia entre los libros que la tarde antes habia amontonado en el armario.

Mientras estaba buscándola me pareció oír por el lado de la prision como un murmullo ahogado.

—Sois vos? dije al prisionero. No respondió; pero el quejido se hizo oír mas claro y doliente.

—¿Qué es eso, qué teneis? grité con acento conmovido.

—Un mal horrible y sin remedio, respondió. Uno de mis gritos demasiado estrecho para mi pierna, ha provocado una inflamacion que, oprimida por el hierro... Ay!

—Acabad, acabad, pobre hombre! —... Me hace sufrir los mas crueles tormentos. Así es como, sin poder dormir, os he visto trabajar toda la noche.

Desgraciado! Y no pedis que os socorran? No me visitan mas que cada cinco dias... ay!... todavia tres dias.

—Oh, qué lástima me dais! no podria yo?...

gre de mis soldados; pero al mismo tiempo quiero velar por su honor y asegurar su porvenir.—Francisco.

Un despacho de Messina del 16 asegura que las tropas que formaban la guarnición de la ciudadela debían ser embarcadas al día siguiente, á bordo de la escuadra piemontesa, para ser internadas en la isla de Procida y de Nisida. Habiéndose negado los soldados napolitanos de Messina, lo mismo que los de Gaeta, á servir al nuevo gobierno de Nápoles, se los enviará á sus hogares para los primeros días de mayo.

En los fuertes Taku (China) las provisiones están muy escasas. Un carnero guisado pesado 60 libras, cuesta dos pesos. Una docena de liebre un peso, y así otros artículos.

Un periódico de Francfort ha reproducido la siguiente página de Plutarco en que se refiere cómo Dion libertó á Sicilia 364 años antes de la era cristiana: «Se embarcó para Sicilia con objeto de librarla de la tiranía que pesaba sobre ella. Llevaba consigo 1,000 hombres y dos buques é iba á combatir á un príncipe que tenía 100,000 infantes, 10,000 caballos, una escuadra numerosa y fortalezas formidables. Después de desembarcar cerca de una pequeña ciudad de la costa, el audaz capitán, con sus valientes compañeros, se dirigió hacia la capital, uniéndose á diferentes partidas de insurgentes mal armados, pero llenos de voluntad y valor. Penetró á viva fuerza en la ciudad y declaró al pueblo que iba á derribar la tiranía y libertar á los sicilianos. Fué proclamado general y dictador. En vano el tirano hizo halagüeñas promesas de disminuir los impuestos y dar libertades, porque se vió obligado á huir y buscar un asilo en el territorio de otro soberano.»

Sabido es que el conde Cavour ha prometido al Parlamento italiano explicarse acerca de la cuestión de Roma en la sesión del 21, es decir, el jueves. Al fijar esta fecha, sabía ya quizá que el Papa celebraría el 18 un consistorio en el cual pronunciaría una alocución. De ese modo el día que se entabló esa discusión, podrán conocerse ya en Turin las palabras del Padre Santo, y el ministerio se servirá de ellas sin duda para sus explicaciones.

La Patrie de Paris publicó un extracto de la pastoral del obispo de Barcelona en la parte que el prelado español opina que «en el caso posible de la pérdida de Roma para los papas, y de que Roma cesase de ser la metrópoli de la Iglesia, católica, no por eso quedaria rota la unidad de la Iglesia. Jesucristo no ha limitado la perpetuidad de su iglesia á una ciudad determinada. La ciudad no es la cabeza de la Iglesia.»

El periódico semi-oficial francés, después de dicho extracto, dirigiéndose á sus colegas ultramontanos, había añadido estas líneas:

«No nos pesaría saber lo que piensan el Monde, la Union, etc., de semejante lenguaje.»

La Patrie, haciéndose cargo posteriormente de la respuesta del Monde, se expresa en estos términos:

«El Monde pretende que no hemos comprendido la cuestión que hemos propuesto, preguntándole lo que se piensa acerca de la pastoral del obispo de Barcelona. «Es evidente, dice, que la Iglesia subsiste siempre aun cuando el Papa perdiese su poder temporal; por eso no tememos por la iglesia, sino por los cristianos engañados y arrastrados al cisma.» Pero decimos nosotros, si la iglesia conserva su fuerza, su unidad, su independencia, aun cuando el Papa esté priva-

do de toda autoridad temporal, ¿cómo es que los cristianos han de sentir alterada su fé, y han de dejarse ir al cisma? ¿Es que la fé católica depende esencialmente del poder temporal?—Hé ahí en verdad lo que no comprendemos apenas.»

De una carta de China dirigida á la Patrie, fechada el 24 de enero en Shan hai, extractamos lo que sigue:

«El cuerpo expedicionario francés designado para operar en el imperio de Anam, ha dejado el día 20 las aguas de Woosung; el 22 salió otra parte, y hoy 24 se ha dado á la vela el vicealmirante Charner, comandante en jefe de la expedición, á bordo de la Emperatriz Eugenia.»

«El general Montauban ha puesto á disposición del almirante cerca de 1,800 hombres de tropas de tierra.»

«Hace algún tiempo que se estaban haciendo los preparativos de esta expedición, de suerte que cuando se recibió de Europa la orden de marcha, no ha habido nada que cambiar en la composición del ejército de Cochinchina.»

«Los españoles tienen en Saigoo cerca de 400 hombres. Con nuestras compañías de desembarque, la infantería de marina, el 2.º de cazadores, las dos baterías de artillería y la sección de ingenieros, se puede calcular que el cuerpo expedicionario entrará en campaña con 4,000 hombres de tropas aguerridas y aclimatadas. Las operaciones militares comenzarán inmediatamente.»

Gracilla.

—¡ATRÁS!—Mucho nos complace el movimiento de obras de particulares que se empieza á sentir en esta población, donde tanta falta hace que se mejore el aspecto de las fachadas, pero sería muy conveniente que no se obstruyesen por completo con ellas las calles cuando son de mucho tránsito, como sucede á las de Munda y la de la Puerta del Ovario.

—LA LÓGICA DE PLAZUELA.—No sabemos qué grave asunto preocupaba anteayer en la plazuela de Regina á dos mujeres que á pesar de ser jóvenes se estaban poniendo como nuevas. Nosotros nos enteramos de las calificaciones pero no de la causa de aquel rencor; sin embargo un sugeto se nos acercó preguntando «¿quién es él?»

—LO SIENTO.—Parece que en el presente año no saldrá la procesion de Ntro. Padre Jesús Nazareno que desde hace tres años salía el Viernes Santo por la mañana.

—DIOS NOS LA DEPRE BUENA.—Se acerca la época en que sue en blanquearse muchas fachadas. Nos vemos amenazados por lo tanto de un número considerable de enormes zócalos de purísimo humo de pez capaces de dar el aspecto de una mazmorra á la misma ciudad de Paris. Se nos ocurre un medio por qué no se exige una fuerte contribucion á los que embadurnan de una manera tan lamentable el exterior de sus casas?

—LLEGADA.—Anteayer llegó á esta capital, creemos que de paso, el joven Conde de Eu, hijo del señor duque de Nemours y sobrino del Sermo. Sr. Infante Duque de Montpensier.

—VIAJE.—Pronto deberán llegar á Málaga Mr. Buchanan, embajador de Inglaterra en Madrid, y Mr. Preston que lo es de los Estados Unidos. Parece que su objeto es hacer un viaje de estudio y recreo por toda Andalucía.

—EL SOMBRERO.—Ahora que ha llegado la época de colocar toldos en las puertas de las tiendas sería muy conveniente que se vigilase á fin de que tengan la altura necesaria para no der-

ribar los sombreros de los transeuntes y que avancen lo suficiente para que no estorben el paso por las aceras.

—ANUNCIO IMPORTANTE.—Se suplica á la persona ó personas que sepan el paradero de ciertos carri-cubos que tenía el Excelentísimo Ayuntamiento destinados al riego de los paseos, se sirvan manifestarlo hoy por todo el día en esta redaccion, que es la encargada de participarlo gratis y con mil amores á la corporacion municipal para los efectos convenientes y consiguientes.

Nota. Estos efectos antes los veremos mañana domingo (municipio volante) en los paseos mas publicos de la capital.

Otro sí. Nos han asegurado que es tan amable, complaciente, razonable y condescendiente el Sr. Alcalde, que á encontrarse los susodichos carri cubos saldrán vomitando rios

formados todos en ala,

en cuyo caso diremos

y con nosotros los damas

«mil gracias, Sr. Alcalde;»

«Sr. Alcalde, mil gracias.»

—VACANTE.—En el Boletín oficial de esta provincia se anuncia la vacante de la plaza de Regente de la Escuela práctica agregada á la Normal superior de Ciudad Real.

—ENHORBUENA.—Se ha publicado la lista de los peones, capataces y camineros que se han hecho acreedores en el año último á ser premiados en la carrera de Madrid á Cádiz y de la cuesta del Espino á Málaga.

—DECIME, NIÑO...—¿En que se parece la diplomacia á los toreros?

—En que capea.

¿Qué sería de ese auxilio poderoso de gobierno si no tuviera á retaguardia los bemoles que hacen sonar sus notas?

—Un desfacedor de entretos, que como caballero andante valdria aun menos que D. Quijote.

¿Qué ha evidenciado la diplomacia con sus últimas maniobras?

—Que por todas partes se vá á Roma.

—¿En qué se parece la Italia á una niña rica y bonita?

—En que todos la miman.

¿Y ciertos proyectos de anexion, á las lechugas que venden en la plaza?

—En que están verdes.

—UNA PLAGA FARAÓNICA.—Están tan en moda hoy los retratos entre nuestros convecinos, que no hay vicho viviente que no tenga el suyo. Esto es muy bueno, primero para los fotógrafos, que no tienen manos con que dar abasto á los pedidos, y segundo para la posteridad, que no andará dándose de calabazadas por saber si fulano fué chato ó varigudo, si tuvo los ojos bizcos ó derechos, ó si su boca fué grande ó pequeña.

Pero con la idea de hacerse retratar, ha venido otra tan delicada al par que peregrina. Los retratos que se hacian en un tiempo, eran para conservar la efigie del retratado en un lugar del que no se movia durante una generacion entera. Los retratos que hoy se hacen sirven para una cosa muy distinta. Aquella inaccion del antiguo retrato se ha convertido en un completo movimiento, y al gran cuadro colgado de un llamante clavo romano, ha sustituido el carton Bristol que, á manera de tarjeta, corre de casa en casa con la velocidad del rayo; de forma que, así como se reparten papeletas de teatro, ó de un callista, ó de un vendedor de todos los ungüentos conocidos desde el bálsamo de Fierabrás hasta el cerato simple, así los retratos se distribuyen entre los amigos ó conocidos. A esta causa es debido que tan pronto como se llega á una casa, lo primero que se presenta es el album de retratos: en él, si bien tiene Vd. la desgracia de aparecer,

siendo blanco, tostado como el cobre, ó siendo moreno, mas blanco que una estatua de Milo; si en lugar de unos puras facciones aparecen abultadas en el retrato, y siendo hermoso el original la copia le representa feo, campea este al lado de los personajes mas célebres de Europa, y esto siempre es algo. La moda, pues, ha llegado hasta el extremo de que los retratos se regalen y ya en carteras y targeteros, ya en los bolsillos, ya sobre las mesas, en los marcos de los espejos ó cuadros, por todas partes vemos la reproduccion de la imagen de ciudadanos ó ciudadanas que nos son mas ó menos afectos. Como decimos al principio, esta moda es muy gráfica, primero para los fotógrafos, porque les proporciona no poco provecho, y en seguida para la posteridad que no se dará de calabazadas buscando el gesto dulce ó avinagrado del que fué algo en este tristísimo valle de lágrimas y amarguras.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. S. Victor, mártir.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Jacinto

—Ultimo día de septenario doloroso en la iglesia de S. Jacinto, á las 4 de la tarde: predicará don Antonio de Soto. En la misma iglesia habrá mañana ejercicios vespertinos, y predicará don Agustin Moreno, pbro.

—Mañana primer día de septenario en memoria de los sagrados misterios de la pasion y muerte de Jesucristo y los dolores y tormentos de su Santísima Madre, en la iglesia de San Agustin, al toque de oraciones: predicará don José del Carpio.

—El mismo día dará principio el quinario que un devoto consagra al Santísimo Cristo de las Penas, en sufragio por el alma de su señora madre en la iglesia parroquial de Santiago á las seis y media de la tarde: predicará el Sr. Lic. don Manuel Arca, beneficiado de la Sta. iglesia Catedral.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de las Angustias, en S. Agustin.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 19 de Marzo.—5 por 100 consolidado á 49 60, el diferido á 42 60 --Deuda del personal 25 50

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 21 de Marzo de 1861, á igual hora del 21 del mismo.

Trigo.—Fanegas 412 desde 49 á 54 r.

Cebada.—Fanegas 40 de 00 á 51 1/2 s.

—Aceite dentro de la ciudad á 59. id. en los molinos á 46. Jabon blanco, á 17 cuartoslibra. Carne de vaca á 42 cuartos libra.

—GRANADA 20. Alhondiga. Trigo de 42 á 61.—Cebada de 54 á 58.—Habas de 55 á 56. Aceite de 58 á 59.

—SEVILLA 21 de Marzo. En la Alhondiga. Trigo de 53 á 66. Cebada de 00 á 55.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 51 á 61. Cebada de 52 á 55. Habas á 47. Aceite á depósito de 00 á 49: para el consumo á 51 1/2.

ULTIMA HORA.

Madrid 21 á las 4 y 55 mt.

Se sabe oficialmente la rediccion de Civitella.

Washington.—El Congreso de la Confederacion del Sur ha ordenado el armamento de 50,000 hombres. La convencion de Virginia propone la separacion.

Lincoln y Davis se preparan á la lucha.

(De La Andalucía.)

Editor responsable. D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1861

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Teja.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



FERRO-CARRIL

DE CÓRDOBA A SEVILLA.

Espedita ya la circulacion por el puente del Guadiato, la marcha de los trenes se restablece conforme al cuadro siguiente, que principiará á regir desde el día 14 de marzo de 1861.

Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llegará á Sevilla á las 11 y 30 minutos. El segundo saldrá á las 3 y 55 minutos de la tarde y llegará á Sevilla á las 8 y 55 minutos de la noche. Los de Sevilla llegarán á Córdoba á la una de la tarde y á las 9 de la noche.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
De Córdoba á Vi-			
llarrubia.	5,20	3,90	2,34
A Almodóvar.	9,20	6,90	4,14
» Posadas.	12,80	9,60	5,76
» Hornachuelos.	16,80	12,60	7,56
» Palma.	20,80	15,60	9,36
» Peñafior.	22,80	17,10	10,26
» Lora del Rio.	30, .	22,50	13,50
» Carmona.	36,40	27,30	16,38
» Tocina.	38,40	28,80	17,28
» Brenes.	43,60	32,70	19,62
» La Rinconada.	47,60	35,70	21,42
» Sevilla.	52,40	39,30	23,58
De Sevilla á la			
Rinconada.	4,80	3,60	2,16
A Brenes.	8,80	6,60	3,96
» Tocina.	14, .	10,50	6,30
» Carmona.	16,40	12,30	7,38
» Lora del Rio.	22,40	16,80	10,08
» Peñafior.	29,60	22,20	13,32
» Palma.	31,60	23,70	14,22
» Hornachuelos.	35,60	26,70	16,02
» Posadas.	39,60	29,70	17,82
» Almodóvar.	43,20	32,40	19,44
» Villarrobía.	47,20	35,40	21,24
» Córdoba.	52,40	39,30	23,58

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los días á las 11 y 55 minutos de la noche; y salen para dicho punto á las 11 de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—LA ANDALUZA.—Diligencia para Lucena —Sale todos los días á las 8 de la mañana. Precios de los asientos. Berina 52 rs. Interior 59 rs. Se despacha en el parador de la Herradura calle de Lucena, conocida por la del Pótro, por don Alfonso Maroto.

—LA MADRILEÑA.—Sale en el presente mes para Madrid y su carrera los días pares á la 2 1/2 de la tarde y llegan de dicho punto los días impares entre 8 y 9 de la noche.

Precios.	A Manzanares.	A Madrid.
Berina.	399	460
Interior.	519	580
Rotonda.	259	320
Cupé.	199	250

Su despacho calle de San Fernando número 77 antiguo y 36 moderno.

—DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga y su carrera los lunes y jueves á las 2 1/2 de la tarde; y entran de dichos puntos los martes y viernes á las 3 de la tarde. Precios de los asientos. Berlina 220 rs. Interior 160. Su despacho calle de San Fernando núm. 77 antiguo y 36 moderno.

—LA CORDOBESA.—Entran de Madrid en este mes los días 2, 5, 8, 7, 8, 9, 11, 13, 14, 15, 17, 19, 20, 21, 23, 25, 26, 27, 29 y 31, entre 4 y 5 de la tarde.—Salen para Madrid los días 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13, 15, 16, 17, 19, 21, 22, 25, 27, 28, 29 y 31, entre 2 y 5 de la tarde.

Precios.	Berlina.	Interior.	Rotonda.	Cupé.
Madrid.	520	440	360	500
Manzanares.	459	479	299	259

DENTISTA MECÁNICO.

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO.

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitación, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20.

Frecuente es en nuestros días la aparición de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias; frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los títulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disminuir un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronuncacion, suple y reemplaza sin incomodidad los nuevos destinados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguientemente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiestan por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el día; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otros á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

COPAHINE-MEËGE

Aprobacion de la Academia de Medicina. Medalla de oro obtenida en los hospitales de Paris.

PREPARADA POR G. JOZEAU, FARMACEUTICO, 22, RUE S'-QUENTIN, EN PARIS.

Resulta de las observaciones recogidas por espacio de diez y ocho en los hospitales tanto de Paris como de Londres y de la memoria de M. CUILLEMER Medico en jefe del hospital de veneros que la Copahine MeËge cura radicalmente y en termino de seis dias, las enfermedades secretas, perdidas blancas, sin producir á los enfermos, náuseas, cólicos, ni dolores de estomago siendo ademas su gusto grato al paladar.

AVISO IMPORTANTE. Aumentando de día en día la voga de la Copahine MeËge gracias al exito constante obtenido con su uso necesariamente habia de excitar la desenfrenada ambicion de los falsificadores. Muchos de ellos no obstante haber sido condenados repetidas veces por los tribunales ha vuelto á reincidir, ofreciendo este medicamento á precios mas reducidos que los míos probando así la mala calidad de las materias que entran en su confeccion y que por lo tanto son perjudiciales. Prevenir al público de este abuso es recordarle exija la triple garantia de mi firma en tinta encarnada de mi sello y marca de fabrica.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco número 13, á los Sres. Tacouet y Compañia, depositarios generales. Venta al por menor, Granada Miguel Delgado Jimenez, Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañia, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

ENFERMEDADES SECRETAS

CURADAS CON EL VINO DE ZARZAPARRILLA Y LOS BÓLOS DE ARMENIA POR EL DOCTOR,

CH. ALBERT.

Médico y farmacéutico de la facultad de Paris, ex-farmacéutico de los hospitales civiles de Paris, profesor de medicina y botánica, honrado con medallas y recompensas nacionales; etc., etc. Depósito de este remedio en Madrid, al por mayor, con grandes rebajas, ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR, NUM 10.

Consulta por correspondencia, rue Montorgueil, 19, en París. Precio por menor en Madrid, 30 rs. (A 29.)

Depósito en las principales boticas.

Barato de papel y efectos de escritorio.

Al despacho de la imprenta y litografía de D. Fausto Garcia Tena, calle de San Fernando núm. 34 ha llegado un abundante y variado surtido de papel de lujo y efectos de escritorio el cual se realiza á los precios mas equitativos como se podrá ver por los siguientes lotes que para mayor comodidad de los consumidores se han formado.

Lote de 4 reales.

Una mano sencilla de papel bueno de Tolosa.—Un paquete de 25 sobres.—Una barra de laere.—Media docena de plumas de acero con su mango.—Una pastilla de cola de boca.—Un reglero ó seguidor y un almanaque en pliego.

Lote de 8 reales.

Medio caja de papel superior ondulé.—Dos paquetes con 50 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra de laere.—Una docena de plumas de acero.—Dos mangos de pluma.—Un seguidor de cuartilla y otro de medio pliego.—Un almanaque en libro y un lapicero de madera.

Lote de 19 reales.

Una caja de papel superior ondulé.—Una caja con 100 sobres de la misma clase que el papel.—Una barra superior de laere.—Una docena de plumas de acero con su mango, ó una caja con 25 plumas de ave cortadas.—Un librito de memorias con su lapicero.—Un reglero.—Un cuadradillo.—Un almanaque en libro.—Un lapicero.—Un cortaplumas.

DIARIO DE S. JOSE. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 3 cuartos el cuaderno.

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda un departamento alto, en la casa núm. 8 calle de los Saravia, muy decente por estar acristalado y sus puertas pintadas, independiente y separado de lo demás de la casa, pues tiene su escalera particular. Se compone de tres habitaciones buenas, una galeria ó recibimiento, cocina y despensa. En la del núm. 3 de la misma calle, darán razon de su precio y condiciones.

SOCIEDAD FUSION. Debiendo procederse á contratar la fabricacion de los ladrillos necesarios para las obras que han de ejecutarse por la referida sociedad en los edificios y pozos de las minas que posee en la Cuenca de Bomez y Espiel, se convoca por el presente á las personas que quieran interesarse en la subasta que con dicho objeto ha de tener lugar á las doce del día primero de abril proximo en esta Ciudad, callejas de Santa Marta, casa de don Antonio de Ariza, y en Belmez y Espiel, en las oficinas de la citada sociedad, donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones bajo del cual se ha de ejecutar este servicio, Córdoba 14 de Marzo de 1861.

NOVENA DE S. FRANCISCO DE PAULA. En el despacho de este periódico, calle de S. Fernando núm. 34, se encuentra de venta al precio de 6 cuartos, 10-4

PERDIDA. De la dehesa de Roman Perez el bajo, han desaparecido la noche del 13 del corriente dos yeguas propias de don Joaquin Losada, labrador de esta ciudad, la una negra, edad tres años, calzada de un pie, alzada algo menos de la marca; y la otra castaña encendida, calzada de un pie, edad tres años como la anterior, y la misma alzada, herradas con las iniciales de J. L.

ARRENDAMIENTO. Des- de San Juan próximo el de la casa núm. 5 calle de las Campanas, toda acristalada; la persona á quien acomode podrá avistarse con su dueño D. Antonio Valero Ruiz, calle de don Rodrigo número 95.

SEPTENARIO DE DOLORES. Se encuentra de venta á 6 cuartos, en el despacho de este periódico calle de S. Fernando núm. 34.

CASA. Se desea arrendar hasta S. Juan próximo una casa de alguna capacidad. Se avisará al portero del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad.

AL PUBLICO. Se dora y platea toda clase de muebles nuevos y usados con la mayor perfeccion conocida hasta el día; se doran y pintan relabios y todo lo perteneciente á la iglesia; se pintan, doran y adornan tiendas, salones, embocaduras etc., etc. Se hacen cuadros labrados de todas dimensiones. Tambien hay un gran surtido de molduras lisas á precios sumamente arreglados. Los señores que gusten favorecer ó ver muestras hechas con la mayor perfeccion, pueden pasar á la tienda de cuadros dorados frente del Cabildo.

TRASLACION. La acreditada libreria de don Francisco Lozano, se ha trasladado de la calle de la Libreria á la de San Fernando, núm. 27, antes de la Feria, casa de la columna.

EJERCICIOS DE SAN JOSE para los días diez y nueve de cada mes. Se halla de venta en el despacho de este periódico calle de S. Fernando núm. 34, á 2 rs cada ejemplar.

VENTA. En la hacienda de olivar de La Casilla de los Ciegos, situada en el segundo ruedo de Córdoba, se vende planta de una de olivo de muy buena calidad; el capataz de dicha posesion está autorizado para entregar el número que se desee.

QUINARIO DE LA PASION. Se vende á 2 reales en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

DEVOCIONARIOS y semaneros santos, en comision, en la libreria de don Francisco Lozano, calle de San Fernando, antes de la Feria, casa de la columna. Los hay para todas las clases de la sociedad, desde un real en adelante, en encuadernaciones económicas y de lujo. Estas de última novedad. Tambien hay registros de stamps y cintas perfumadas, propios para esta clase de libros.